

# 2007

## Está terminando un año singular para el Perú Crecimiento, solidaridad,

### CRECIMIENTO

Las decenas de meses de crecimiento económico, su ritmo y su calidad marcan una sensación de solidez en las posibilidades de emprender el desarrollo sostenido. Ahora el crecimiento está impulsado por la demanda interna, se da mayormente en las regiones y crea empleo de calidad para más de 750,000 peruanos anualmente.

Este proceso es consecuencia de quince años de esfuerzos por recuperar nuestra economía de décadas de ausencia de inversión, estancamiento, desconexión de la economía internacional y creación de exclusión en las regiones. Hasta los 80, con la reforma agraria, la reserva de la actividad minera, pesquera y de servicios públicos para el Estado, la carencia de infraestructuras, la sustitución de importaciones, el colapso de la educación pública y la ausencia del Estado en el mundo rural, no solo evitamos el crecimiento económico, sino que también condenamos a nuestros pobres a un callejón sin salida.

Nuestro crecimiento también viene de afuera. Los países emergentes representan el 50% de la producción global, el 40% de las exportaciones, el 70% de las reservas, y crecen a un ritmo del 7% anual, mientras que las antiguas locomotoras lo hacen al 2%. Este proceso, liderado por China e India, determina un incremento sustancial y sostenible de la demanda por *commodities*, al cual se suma el efecto de los excedentes de liquidez global que inciden en la recuperación de los precios de los minerales y otros. Además, con la apertura del comercio internacional, el mejoramiento de los procesos logísticos y el incremento de ingresos en los países ricos, se ha roto en ellos la barrera de la estacionalidad en el consumo de alimentos, ahora nuestros campos pueden proveerlos de espárragos todo el año.

### SOLIDARIDAD

En el 2007 nos sacudió un terremoto de grado 8 y de 3.5 minutos que, sin embargo, nos trajo un gran despliegue de solidaridad por parte de todos los peruanos, desde los más humildes hasta las grandes empresas privadas, con la presencia y el liderazgo del presidente de la República.

### “ANTIS”

Este año hemos visto movilizaciones de gremios laborales como el Sutep, de los cocaleros, antimineros

y de movimientos políticos variopintos, en lo que ellos mismos llamaron "la primera ola de protesta". Hacia mediados de año se movilizaron muchas personas en varias regiones, pero no podemos concluir que esto expresa una opción popular. Nuestros ciudadanos están listos para abrazar la modernidad y la lucha por el bienestar, pero mientras no les demos un sentido de dirección y confianza en el futuro se seguirán enredando en las trifulcas políticas manipuladas por los enemigos del progreso. Necesitamos una visión positiva de largo plazo que permita una alianza entre el gobierno y la población, para reemplazar el vandalismo por la vocación por el desarrollo.

Este año hemos visto con claridad la estrategia de los "antis": antiglobalización, anti-TLC y antiminería. Ya casi perdieron la batalla del TLC, pero están tratando de evitar el avance de la inversión minera, sin reconocer un solo caso de buen manejo ambiental y social, y sin que les importe la minería informal que sí destruye el medio ambiente, igual que los productores de pasta básica o cocaína. Estas inconsistencias de los antis y de las ONG que los auspician demuestran que sus propósitos no son el bienestar de la población, sino intereses económicos, ideológicos o políticos.

### BATALLA DE LAS IDEAS

Con su artículo "El perro del hortelano", el presidente de la República ha dado inicio a la "batalla de las ideas". Es claro que los contestatarios de nuestro proceso de desarrollo están tratando de evitar la explotación de los recursos naturales, que evidentemente no es lo único que debe sustentar nuestro desarrollo, pero es fundamental para llevar la modernidad y la inversión a las regiones a través de procesos productivos, generación de empleo formal, infraestructura, recursos tributarios, transferencia de tecnología y programas de extensión social y productiva.

Es difícil que en el Perú se debata sobre temas estructurales y de largo plazo, solo se habla de asuntos coyunturales o sobre las interminables luchas de poder. Hay que ponderar la contribución conceptual del presidente y entrar con entusiasmo y seriedad a un largo proceso de debate; tenemos que asumir el reto.

# “antis” y batalla de las ideas



Por Pablo Bustamante\*

2008

## NO HAY QUINTO MALO, EL PERÚ EN EL MUNDO, LA GRAN BATALLA DE LAS IDEAS

### NO HAY QUINTO MALO

Felipe Ortiz de Zevallos nos hizo notar alguna vez que los años acabados en ocho han sido muy malos. El 68 entró Velasco, el 78 quebró la revolución, el 88 nos licuó la hiperinflación y el 98 nos clavarón innecesariamente una larga y profunda recesión. Como dicen, “no hay quinto malo” El año 2008 tiene que ser un año icono para nuestra historia. Tiene que ser el año del despegue hacia el desarrollo sostenido e inclusivo, como parte de un proceso decisión explícita de la mayoría de nuestra población. ¿Cómo? Profundizando la batalla de las ideas y formulando una visión positiva y compartida de futuro.

### EL PERÚ EN EL MUNDO

En el 2008 entrará en vigencia el TLC con EE.UU., avanzaremos en los TLC con Europa y China, esperamos lograr el grado de inversión, el Perú será la sede del APEC (con más de cien reuniones en todo el país), seremos sede de las cumbres de “Las Américas” y de “La Unión Europea y los países de América Latina”.

En el 2008, la relación del Perú con el resto del mundo marcará la atención de nuestra población. Será el escenario perfecto para analizarnos en el mundo, para difundir información sobre experiencias exitosas, para evaluar el impacto de nuestra integración al mundo y para ofrecerle a nuestra población traer la modernidad y la prosperidad, consolidando nuestra opción por la democracia y el mercado, con una estrategia integral de desarrollo inclusivo en lo económico, lo social y lo institucional, que nos lleve al bienestar general y frene la migración de nuestros jóvenes hacia donde la democracia y el mercado ya están consolidados. Tenemos que consolidar nuestro propio espacio de desarrollo.

### LA GRAN BATALLA DE LAS IDEAS

En el 2007 empezó la “batalla de las ideas”, el 2008 tiene que ser el escenario para ampliarla y profundizarla priorizando los siguientes temas:

- ▣ Integración de la economía peruana al mundo global
- ▣ Explotación de nuestros recursos naturales
- ▣ Crecimiento económico
- ▣ Inclusión
- ▣ Revolución educativa
- ▣ Acceso de los pobres a la economía de mercado
- ▣ Desarrollo de las infraestructuras
- ▣ Presencia del Estado en el mundo rural
- ▣ Reforma del sistema judicial
- ▣ Creación de un Estado eficiente, moderno y fuerte

La mejor manera de abordar estos temas y de propiciar una actitud sana para el debate, es plantear una visión positiva y compartida de futuro que nos dé un sentido de dirección común y la capacidad de imaginar un país exitoso, que genere confianza en un futuro por el cual valga la pena comprometer nuestros sueños y nuestros esfuerzos.

El Perú está en la antesala del camino hacia el bienestar común. Nunca antes hemos tenido tanto que perder, grandes y chicos. Por ello, es hora de comprarse el pleito de construir un gran país. Como dijo Nicolás de Piérola: “Nuestros padres nos hicieron libres, nos toca a nosotros hacernos grandes”. ■

\*Presidente de la Asociación Peruana de Productores de Azúcar y Biocombustibles.